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В Архангельской 
области повышается 
интерес к исторической 
реконструкции. Проводятся 
яркие фестивали, которые 
дают возможность 
почувствовать себя в другой 
эпохе. А с недавних 
пор прикоснуться 
к Средневековью можно 
ещё и в музее живой 
истории «Бурса». О его 
создании и других проектах 
реконструкторов «Бизнес- 
классу» рассказала 
соосновательница клуба 
«Рыкарь» Светлана 
КОСТЫК.

Прикоснуться к Средневековью

Свежий номер газеты 
всегда можно почитать:

к бизнес-ланчу

Центральная кофейня
Архангельск,  пр. Троицкий, 112

«Библио-Кофе» 
Архангельск,  пр. Троицкий, 64

Кафе «Полина»
Архангельск, пр. Троицкий, 38

«Сити Кофейня»,
Архангельск, пр. Троицкий, 16

Кафе «La Cantina»
Северодвинск, ул. Плюснина, 1
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В эту субботу исполнится 20 лет со дня одной из самых 
страшных трагедий в новейшей истории Архангельска. 
16 марта 2004 года в три часа ночи, когда большинство 
людей крепко спали, в пятом подъезде дома № 120 
по проспекту Советских Космонавтов взорвался 
газ. Содрогнулись не только окрестные дома, 
содрогнулся весь город: если не у каждого второго, 
то у каждого третьего в разрушенном доме оказались 
родственники, друзья, сослуживцы, соседи, 
одноклассники, однокурсники… Тогда 
погибли 58 человек, пострадавших 
было втрое больше.

Ни до, ни после на всём про-
странстве постсоветской России 
такого количества жертв газовых 
взрывов не было. Единственная 
сопоставимая по масштабам тра-
гедия произошла ранним утром 
31 декабря 2018 года в Магнитогор-
ске. Там обрушились семь из де-
сяти этажей панельного дома, из-
под завалов достали тела 39 чело-
век. Возможно, сравнимые поте-
ри могли бы быть в Новосибирске 
7 февраля 2023 года, но к полови-
не восьмого утра многие уже ушли 
на работу. В результате под облом-
ками подъезда пятиэтажки – тоже 
панельной – погибли 15 человек, 
пострадали 11.

Официальной информации 
о причинах взрыва в Магнитогор-
ске найти до сих пор не удаётся. 
В Новосибирске речь идёт о мо-
шеннических действиях по заме-
не газового оборудования людьми, 
права на это не имевшими. Взрыв 
в Архангельске стал результатом 
злонамеренных действий: чьи-то 
недобрые руки вскрыли систему 
газоснабжения. Причём то же са-
мое проделали ещё на Садовой, 25 
и на Обводном, 46. Скорее все-
го, именно взрыв на Космонавтов 
и спас остальных – разбуженные 
люди выбежали из квартир и обна-
ружили утечки газа в своих подъ-
ездах.

Другой вопрос – чьи были эти 
недобрые руки? По версии след-
ствия, в подъездах действо-
вал 26-летний Сергей Алексей-
чик – бывший слесарь Горгаза, ко-
торый таким образом мстил за своё 
увольнение. Признательные пока-
зания он дал. А суд признал Алек-
сейчика виновным и приговорил 
к максимальному сроку – 25 годам 
в колонии строгого режима. Сре-
ди архангелогородцев, в том чис-
ле и тех, чьи родственники погиб-
ли при взрыве, единого мнения 
нет. Одни согласны с официаль-
ной точкой зрения, другие считают, 
что слесаря вынудили себя огово-
рить. Но в том, что трагедия в доме 
на проспекте Советских Космонав-
тов была следствием злого умысла, 
не сомневается никто.

Тем не менее, если обратиться 
к статистике, то причинами взры-
вов газа в многоквартирных домах 
почти всегда становятся неисправ-
ность оборудования, стечение об-
стоятельств, недосмотр или не-
брежность жителей, а то и душев-
ная болезнь одного из них.

Летом 1998-го частично обру-
шился подъезд жилого – тоже де-
вятиэтажного – дома на Щерба-
ковской улице в Москве. Тогда по-
гибли 6 человек. Причина – неосто-
рожное обращение с газовой пли-
той. Летом 2002-го в Москве же – 
подъезд пятиэтажного дома № 32 
на улице Академика Королёва – 8 
погибших и 5 пострадавших. При-

чина – утечка газа по недосмотру 
хозяев одной из квартир на третьем 
этаже. Не глубокой ночью, как у нас, 
но поздним вечером, в двенадца-
том часу. При частичном обруше-
нии подъезда ещё одной пятиэтаж-
ки, на улице Зорге в Кургане, 25 но-
ября 2003-го погибли два человека.

10 февраля 2009-го около 8 
утра произошёл взрыв газа в квар-
тире на 4-м этаже дома № 13 
на улице Гагарина в Архангельске. 
Причина – невыключенная конфор-
ка. Четвёртый подъезд дома был 
частично разрушен, мужчина, про-
живавший в квартире этажом выше, 
погиб. Хозяйка квартиры, где прои-
зошла утечка, была госпитализиро-
вана с многочисленными травмами 
и ожогами, через несколько дней 
скончалась в больнице. Большин-
ство жителей не пострадали пото-
му, что успели уйти на работу или 
по делам.

27 февраля 2012-го подъезд де-
вятиэтажной «панельки» на улице 
Островского в Астрахани обрушил-
ся после взрыва в квартире на 3-м 
этаже. Проживавший там мужчи-
на решил свести счёты с жизнью 
и отсоединил шланг от газовой 
плиты. Погибли 11 человек. Здесь 
тоже жертв могло бы быть больше, 
если бы не разгар рабочего дня – 
взрыв произошёл в районе 13 ча-
сов. Пять человек погибли в Вол-
гограде 20 декабря 2015 года в ре-
зультате взрыва в девятиэтажном 
доме на улице Космонавтов. Вино-
вником признан мужчина, прожи-
вавший на седьмом этаже и состо-
явший на учёте в психоневрологи-
ческом диспансере. И снова: жертв 
могло бы быть больше, если бы 
не полуденный час, когда большин-
ства жителей не было дома.

Утечка газа стала причиной 
взрыва рано утром 16 февраля 
2016 года в Ярославле на улице 
Судостроителей. Обрушился весь 
подъезд пятиэтажки, погибли 7 че-
ловек. 9 ноября 2017 года обрушил-
ся подъезд девятиэтажного дома 
на углу Удмуртской улицы и улицы 
10 лет Октября в Ижевске. Жерт-
вами психически нездорового че-
ловека, решившего отомстить со-
седям и, как в Астрахани, отсоеди-
нившего газовый шланг, стали семь 
человек. 7 февраля 2023-го обру-
шился подъезд панельной пяти-
этажки в Ефремове Тульской обла-
сти – погибли 8 человек, в том чис-
ле маленький ребёнок.

И это лишь часть трагедий, слу-
чившихся из-за взрывов бытово-
го газа: не все они получают ши-
рокую огласку в средствах массо-
вой информации. Например, до-
ступны данные Росстата за 2020-й 
год: всего на тот момент было за-
фиксировано 11,7 тысячи происше-
ствий при использовании газа в жи-
лых домах, в том числе 8,2 тысячи – 
из-за аварийного состояния обору-

дования, 1,6 тысячи – из-за отсут-
ствия тяги в вентиляционном кана-
ле, 32 случая – из-за желания хозя-
ев квартир свести счёты с жизнью.

Нельзя сказать, чтобы власти 
никак не реагировали на драма-
тичную статистику. Ещё в 2016 году 
Ростехнадзор предлагал вовсе от-
казаться от использования газа 
в жилых домах. Представители 
различных партий вносят в Госду-
му подобные законопроекты чуть ли 
не ежегодно, но дальнейшего разви-
тия инициативы не получают: слиш-
ком дорого. Вместо этого предпри-
нимаются попытки усилить контроль 
за состоянием газового оборудова-
ния. Но вряд ли они приведут к за-
метному улучшению ситуации.

Год назад были приняты по-
правки в закон «О газоснабжении 
в Российской Федерации» и в Жи-
лищный кодекс РФ. Обязательным 
условием поставки газа в много-
квартирные и отдельные жилые 
дома является техническое обслу-
живание и ремонт внутридомово-
го и внутриквартирного газового 
оборудования. Причём с 1 января 
нынешнего года осуществлять об-
служивание и ремонт может толь-
ко газораспределительная органи-
зация.

Внутридомовое оборудование – 
зона ответственности управляю-
щей компании, ЖСК или ТСЖ. Они 
обязаны заключить договор – как 
правило, с Архоблгазом – и обеспе-
чить доступ газовщикам. Внутри-
домовое оборудование – это всё, 
что находится между вводом в дом 
и краном перед шлангом к плите. 
Меньшая часть труб общедоступ-
на, они проложены в подъездах 
и на фасадах жилых домов. Боль-
шая часть расположена в кварти-
рах. Формально собственники обя-
заны беспрепятственно впускать 
в квартиры специалистов для ос-
мотра и обслуживания общедомо-
вых систем, газовых в том числе.

Внутриквартирное оборудо-
вание – это плита, шланг или тру-
ба между плитой и краном и сам 
кран, который и является грани-
цей между зоной ответственно-
сти управляющей компании и соб-
ственника. Газовщики обязаны 
проверить доступность и состоя-
ние крана, состояние шланга, со-
единений и плиты. Кроме того, 
проверке подлежит наличие тяги 
в вентиляционных каналах и две-
ри в кухню, а также достаточность 
расстояния от электропроводки 
и розеток. На обслуживание и ре-
монт внутриквартирного оборудо-
вания договор с газораспредели-
тельной организацией обязан за-
ключить собственник. Он же обя-
зан обеспечить доступ газовщи-
ков в квартиру.

Фактически принудить соб-
ственника открыть слесарю дверь 
невозможно. Даже если речь идёт 
о муниципальном жилье, пре-
доставленном по договору со-
циального найма, инструментов 
для воздействия на арендатора 
нет. Ни МЧС, ни полиция не будут 
вскрывать квартиру для проведе-
ния профилактических меропри-
ятий, а штрафы в несколько ты-
сяч рублей пугают далеко не всех. 
Действенным способом могло бы 
быть отключение от газоснабже-
ния, предусмотренное законом, 
но… для этого газовщику нужно 
попасть в квартиру.

Поэтому рассчитывать мож-
но лишь на сознательность жи-
телей и их обеспокоенность соб-
ственной безопасностью. Но да-
леко не всегда собственники чинят 
препятствия по злой воле. Как быть 
тем семьям, где взрослые работа-
ют от зари до зари, а детям строго-
настрого запрещено пускать посто-
ронних в квартиру? Научить газов-
щиков приходить вечером и в вы-
ходные? Как-то в это слабо верит-
ся, по крайней мере пока. Как быть 

жителям домов, которые попали 
в график обслуживания на летние 
месяцы, когда большинство уезжа-
ет в отпуск? Любая квартира, куда 
не удалось попасть слесарю, мо-
жет стать причиной катастрофы 
во всём доме.

Обслуживание проводится раз 
в год. Если нарушения выявлены, 
нет гарантии, что собственник их 
оперативно устранит. Например, 
в квартире стоит старая плита, ко-
торая подлежит замене. Но по ны-
нешним временам деньги на это 
есть не у всех, а штраф за невыпол-
нение предписания существенно 
меньше.

Никакая проверка состояния 
газовых труб в подъезде не защи-
тит их от злонамеренного вмеша-
тельства, подобного тому, что слу-
чилось двадцать лет назад. Ника-
кая проверка газовых плит не ре-
шит проблему людей неадекват-
ных, а госпитализировать душев-
нобольного без веских оснований 
нельзя. Никакая проверка обору-
дования не спасёт, если бабушка, 
проводив детей на работу, а вну-
ков в школу, решит попить чаю… 
поставит полный чайник на ма-
ленький огонь и, задремав в крес-
ле, пропустит момент, когда ки-
пящая вода потушит его. Некото-
рые пожилые люди, к сожалению, 
и вовсе открывают кран на газо-
вой плите, но забывают поднести 
спичку. Если вместо пожилого че-
ловека в квартире окажется залив-
шая глаза компания, перспекти-
вы ничуть не лучше, риски ничуть 
не меньше.

Да, катастрофа произойдёт 
не мгновенно – нужно, чтобы в кух-
не скопилось достаточно газа. Нор-
мально работающая вентиляция 
оттягивает этот момент, а вот хо-
рошие пластиковые окна, особен-
но зимой, когда они плотно закры-
ты, напротив, приближают. Есть на-
дежда, что соседи почувствуют за-
пах газа раньше, чем он взорвёт-
ся от случайной искры в выключа-
теле. А если нет? Технократы ре-
комендуют ставить датчики, кото-
рые при утечке газа подают зву-
ковой сигнал. Уверенности, что он 
разбудит задремавшую старушку, 
нет. В «панельке» его ещё могут ус-
лышать соседи, в кирпичной хру-
щёвке – навряд ли.

В результате эффект от не-
сомненно благих усилий законо-
дателей существенно снижается 
реалиями нашей действительно-
сти. Чтобы случилась беда, кото-
рая многих лишит крова и имуще-
ства, а некоторых и жизни, доста-
точно одной проблемной кварти-
ры на весь подъезд. А она практи-
чески всегда есть. И поэтому в каж-
дом доме, где стоят газовые плиты, 
в каждой кухне есть притаившийся 
убийца, ждущий нашего невнима-
ния или оплошности. Единственная 
возможность выгнать его из своих 
жилищ навсегда – отказаться от га-
зовых приборов в многоквартир-
ных домах. Да, это дорого. Да, го-
товить на электроплите, даже при 
пониженной стоимости киловатта 
для таких домов, дороже, чем на га-
зовой. Но это – плата за нашу без-
опасность.

Любые нормативные ужесточе-
ния требований по газовой безо-
пасности и проверок их соблюде-
ния имеют мало отношения к га-
зовой безопасности как таковой. 
И пока власти это не поймут, нам 
остаётся лишь проявлять макси-
мальное внимание не только к соб-
ственным плите и шлангу, но и к жи-
вущим поблизости.

Дата: Со дня трагедии на проспекте Советских Космонавтов в Архангельске прошло 20 лет

Закон и реальность газовой безопасности
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В преддверии 8 Марта по инициативе женщин-
политиков городской Думы в Архангельске прошёл 
большой форум «Женщины, меняющие мир». 
Площадкой для мероприятия стала самая большая 
в регионе школа № 7 в Майской Горке. Форум 
собрал более 300 участниц – предпринимателей, 
представителей государственных и общественных 
организаций – и дал возможность ближе 
познакомиться с историями женщин-политиков, 
узнать, что их вдохновляет и где они черпают ресурсы.

В рамках форума состоялись 
две панельные дискуссии: жен-
ская и мужская, во время кото-
рых депутаты разных уровней де-
лились своим отношением к кол-
легам противоположного пола, 
взглядами на лидерство, семью, 
а также просто житейскими, тро-
гательными и забавными истори-
ями.

«ВЕЗЁТ ТОМУ, 
КТО ВЕЗЁТ»

О своих жизненных установ-
ках рассказали депутат Госдумы 
РФ Елена ВТОРЫГИНА, предсе-
датель областного Собрания Ека-
терина ПРОКОПЬЕВА и её колле-
га по региональному парламенту 
Елена СИДОРУК, депутаты го-
родской Думы Кристина САБЛИ-
НА и Елена АНУФРИЕВА. Все они 
сошлись на том, что главная со-
ставляющая успеха, позволяющая 
добиваться высоких результатов 
в любом деле, – это труд.

«Успех может случиться, толь-
ко когда ты действительно тру-
дишься и упорно добиваешься по-
ставленной цели. Не менее важ-
на и удача, а это, в том числе, пра-
вильные люди, которые встрети-
лись на пути. И всё вместе работа-
ет на результат. А вдруг то, что вы 
сегодня здесь, – тоже ваша уда-
ча? На форуме вы можете встре-
тить нужных людей, и не исклю-
чено, что это станет перелом-
ным моментом в жизни», – отме-
тила, обращаясь к залу, Кристи-
на Саблина.

А Екатерина Прокопьева на-
помнила известную поговорку: 
«Везёт тому, кто везёт».

ДОМ ТАМ, ГДЕ МАМА
Для достижения целей не ме-

нее важна поддержка близких – 
родителей, супруга, детей, под-
руг, да и в целом женского сооб-
щества.

«Сегодня в зале моя мама, ко-
торая всегда меня поддержива-
ет. Это тот самый человек, с ко-
торым я могу поделиться абсо-
лютно всем, – рассказала Кри-
стина Саблина. – У некоторых лю-
дей есть места, которые дают им 
силы. У меня это не места, а люди. 
И в первую очередь – мама. Ведь 
дом там, где она».

Во время женской части дис-
куссии прозвучало немало тро-
гающих душу историй, связанных 
с родителями.

«Я первую половину своей 
жизни жила с мыслью, что за все 
мои поступки родителям не долж-
но быть стыдно, – поделилась со-
кровенным Екатерина Проко-
пьева, и её голос немного дрог-
нул. – Перед каждым своим слож-
ным шагом я приходила к родите-
лям, и первое, что мне говорила 
мама: «Девка, тебя куда несёт, что 
ты творишь?» Не помню такого, 
когда мама сказал: «Вперёд, дей-

ствуй!» Но это не история про «не-
поддержку». Ведь я всегда знаю, 
что в любых, даже самых слож-
ных обстоятельствах за меня есть 
кому молиться. Бабушка говорила: 
«Молитва матери до дна морско-
го достанет».

ПРО ГАРМОНИЮ 
И ОТНОШЕНИЕ К СЕБЕ

Екатерина Владимировна за-
тронула ещё одну важную тему: 
отношения к себе.

«Сегодня много разных те-
орий, согласно которым нужно 
в первую очередь сильно любить 
себя. Но вспомните в своём окру-
жении людей, которые… ну, очень 
себя любят. Разве с ними приятно? 
И почему вы думаете, что, приме-
нив эту теорию к себе, вы будете 
интересны и приятны другим?» – 
задала вопрос Екатерина Проко-
пьева.

Также участницы дискуссии 
обсудили разные роли женщины 
и умение их сочетать.

«Чтобы женщина была гармо-
нична, нужно, чтобы развивались 
все стороны её жизни. И чтобы она 
состоялась не только в одной ипо-
стаси», – уверена депутат город-
ской Думы Елена Ануфриева.

ИСТОРИИ ПРО БЛИЗНЕЦОВ 
ДЕПУТАТОВ

Во время дискуссии не обо-
шлось и без забавных жизненных 
историй. Одна из них прозвучала 
из уст председателя областного 
Собрания.

«У депутата Государственной 
Думы, а в прошлом – областного 
Собрания Михаила КИСЛЯКОВА
есть брат-близнец. А ещё сестра-
близняшка есть у нашего депута-
та Надежды ВИНОГРАДОВОЙ. 
Она живёт в Северодвинске. На-
дежда Ивановна как-то расска-
зывала: «Когда сестра приезжа-
ет в Архангельск и пересекается 
с моими знакомыми, естествен-
но, не здоровается с ними, а они 
потом на меня обижаются», – 
вспомнила Екатерина Прокопье-
ва. – А однажды похожая исто-
рия произошла с самой Надеж-
дой: в магазине столкнулась, как 
ей казалось, с Михаилом Кисля-
ковым. Звала его, махала рукой, 
а он… её не узнал! Вот так и выяс-
нилось, что у Михаила тоже есть 
близнец».

К слову, во время мужской 
дискуссии Михаил Кисляков при-
знался, что из-за брата-близнеца 
у него порой случаются курьёзные 
ситуации: например, когда подру-
ги жены видят брата с посторон-
ней дамой, путают их и из женской 
солидарности поднимают шум.

«ВАЖНО ИМЕТЬ
ДВА ВЗГЛЯДА»

На мужской панельной дис-
куссии выступили глава Архан-
гельска Дмитрий МОРЕВ, депу-

тат областного Собрания Дми-
трий ГВОЗДЕВ, депутаты горду-
мы Сергей ЧАНЧИКОВ и Алек-
сандр ГУРЬЕВ. Они рассказали, 
что в работе и в жизни во многом 
опираются на мнение женщин, му-
дрость и ответственность которых 
помогают принимать правильные 
решения.

«Лично мне с женщинами-
коллегами работать гораздо лег-
че и понятнее, чем с мужчина-
ми. Женщины более эмпатич-
ные – лучше чувствуют людей, бо-
лее активные, внимательнее сле-

дят за тем, что происходит в горо-
де, регионе, стране. И могут пред-
сказать реакцию людей на те или 
иные наши решения, подходы. 
А в целом на любую проблему, 
задачу важно иметь и женский, 
и мужской взгляд», – уверен Дми-
трий Морев.

С ним согласились все участ-
ники дискуссии. А как же иначе, 
если перед ними был полный зал 
женщин.

«В таком зале сказать, что 
работать с женщинами неком-
фортно – это самоубийство, – 

с улыбкой сказал Сергей Чанчи-
ков. – Ну а если серьёзно, женский 
взгляд на многие ситуации абсо-
лютно отличается от мужского. 
Их мнение всегда важно, и к нему 
нужно прислушиваться».

«Мужчинам точно есть чему по-
учиться у женщин: характеру, юмо-
ру, изысканности, тяге к искусству 
и, конечно, активности», – добавил 
Александр Гурьев.

АВАНТЮРЫ 
«ВО ИМЯ ЛЮБВИ»

Участники дискуссии подели-
лись историями своих самых аван-
тюрных поступков во имя любви.

«Однажды – это было доста-
точно давно – ночью я собрался 
к любимой женщине: сел в маши-
ну и поехал вдаль за несколько ты-
сяч километров», – вспомнил Дми-
трий Морев.

Как оказалось, не только у него 
была такая история в жизни: о по-
добном случае рассказал и Сергей 
Чанчиков.

А вот Михаилу Кислякову при-
шлось ехать не так далеко – все-
го за 150 километров, правда… 
на снегоходе.

«Мы с супругой на 8 Марта 
были в моём родном селе в Не-
нецком автономном округе, до ко-
торого добирались на снегоходе. 
Я проснулся утром в хорошем на-
строении – праздник же! И пред-
ложил жене поехать в лес в удиви-
тельное место. Спустя 100 кило-
метров езды на снегоходе она так 
замёрзла, что уже забыла, куда 
мы едем. Приехали – стоит тря-
сётся. Сказала мне тогда: «Чтоб 
я с тобой ещё раз… во имя люб-
ви… на снегоходе в такую даль по-
ехала!» Но место и правда было 
очень красивое», – уточнил с улыб-
кой Михаил Кисляков.

Эти истории, конечно, не оста-
вили женщин равнодушными.

Помимо панельных дискуссий, 
частью форума стали различные 
мастер-классы: их участницы по-
знакомились с тонкостями мезен-
ской росписи, смогли нарисовать 
завораживающее северное сия-
ние и освоить секреты фотопози-
рования. Приглашённые спикеры 
рассказали об осознанном подхо-
де к питанию и красоте.

«Надеюсь, что форум ста-
нет традиционным и ежегодным. 
Ведь подобные площадки – это 
возможность для женщин Архан-
гельска познакомиться, обме-
няться опытом, услышать вдох-
новляющие истории и научиться 
чему-то новому», – подчеркнула 
депутат городской Думы Мария 
ХАРЧЕНКО.

Иван ВОРОНЦОВ, председатель 
Архангельской городской Думы:

– Дорогие женщины, когда вы собираетесь 
на форумах, мужчины начинают немного пережи-
вать. Ведь именно в кругу единомышленниц рожда-
ются самые смелые идеи, которые нам потом помо-
гать реализовывать. Название форума говорит само 
за себя: «Женщины, меняющие мир». И это правда. 

Благодаря женщинам происходят многие изменения. Вы делаете этот 
мир красивее и уютнее. Любое дело приобретает особый шарм, ког-
да за него берутся женщины.

Ольга ШАНАНИНА, депутат Архангельской 
городской Думы:

– Мы получили много положительных отзывов 
от участниц форума. Очень всем понравились па-
нельные дискуссии, а мужские откровения букваль-
но разошлась на цитаты. Чего стоит рассказ главы 
города о своей повседневной жизни и том, что его 
должность дома «не работает»! Вторая часть фору-

ма была по большей степени образовательной, женщины узнава-
ли разные секреты поддержания красоты. В таком формате меро-
приятие прошло впервые и показало, что форум очень важен и ну-
жен. Мы планируем сделать его традиционным с учётом пожела-
ний женсоветов.

Наталья БРАТИНА, депутат Архангельской 
городской Думы:

– Одна из главных мыслей, которая мне осо-
бенно запала в душу, была сказана председате-
лем Архангельского областного Собрания Екате-
риной Прокопьевой: «Жалеть в жизни можно толь-
ко о том, чего не сделал. Если сама судьба приве-
ла тебя в эту точку – иди». Каждому из нас предсто-

ит по жизни сталкиваться с трудностями и переживаниями. Опыт 
не даётся без испытаний, потерь и новых приобретений, без рабо-
ты над собой. Даже если сегодня нет опоры, это не значит, что она 
не появится завтра. Поэтому только вперёд, не оглядываясь назад, 
и всё получится!»

Ксения КОРЮКИНА, депутат Архангельской 
городской Думы:

– Благодаря слаженной работе нашей женской 
команды форум стал ярким событием в жизни горо-
да и объединил не только архангелогородок. В мире, 
где все сферы жизни находятся в плотном и посто-
янном взаимодействии друг с другом, нет места для 
недостижимых целей. Сегодня мы говорили о том, 

как с каждым шагом, каждым успехом женщины преображают окру-
жающий мир.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депутаты городской Думы провели для архангелогородок женский форум

Менять мир с женщинами и ради них

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

фото Ильи Леонюка

БК
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В Архангельске завершился региональный этап Всероссийского 
чемпионата профмастерства «Профессионалы», который собрал 
на своих площадках 239 конкурсантов в 35 компетенциях. Молодые 
плотники, сварщики, парикмахеры, ландшафтные дизайнеры, 
специалисты гостиничного дела, каменщики и другие начинающие 
специалисты на протяжении трёх дней демонстрировали своё 
мастерство на базе профтеха в Архангельске, Северодвинске, 
Котласе и Красноборске.

В каж дой компетен-
ции–свои задания и команда 
экспертов, строгие прави-
ла и регламент. Так, техни-

ческая документация кон-
курсного задания в компе-
тенции «Каменная кладка» 
занимала более тридцати 
страниц: в ней были описа-
ны не только задания каж-
дого из пяти модулей, мо-
делей, которые необходи-

мо выполнить конкурсан-
там, но и даны чёткие кри-
терии оценки, а также пе-
речислен инструмента-
рий, которым может поль-
зоваться начинающий ма-
стер во время выполнения 
работы.

И так по каждому из на-
правлений. В компетенции 
«Ландшафтный дизайн» тре-
бовалось благоустроить ма-
лый гравийный сад, в компе-
тенции «Управление харве-
стером» – точно распилить 
сортимент на чурки, в ком-
петенции «Администриро-
вание отеля» – показать свои 
знания и умение общаться 
с гостями, в том числе на ан-
глийском языке.

Критерии отбора фи-
налистов были высокими, 
ведь им выпадет честь пред-
ставлять Архангельскую об-
ласть на межрегиональном 
этапе. А лучшие отправятся 
на всероссийский этап чем-
пионата «Профессионалы», 
который пройдёт в Санкт-
Петербурге в ноябре.

Чемпионат проводит-
ся в рамках федерального 
проекта «Профессионали-
тет». Стратегическая цель 
чемпионатного движения 
по профессиональному ма-
стерству – содействие опе-
ративному и эффективно-
му кадровому обеспечению 
различных отраслей эконо-
мики. Помимо соревнова-
тельной, чемпионат включа-
ет в себя профориентацион-
ную и деловую программы.

Перечень компетенций 
определён исходя из клю-
чевых отраслей экономи-
ки и социальной сферы ре-
гионов. При этом по каж-
дой из них от работодате-

Сегодня технологии Big Data применяются 
в самых разных сферах жизни, в том 
числе в медицине, банковской системе, 
образовании, торговле, индустрии 
развлечений. Также «большие данные» 
используют для проведения рекламных 
кампаний. О ключевых инструментах 
и о том, как такие технологии помогают 
с определением целевой аудитории, 
рассказали на конференции «Реклама 
на основе аналитики Big Data» в Агентстве 
регионального развития. Её организатором 
выступила Торгово-промышленная палата 
Архангельской области совместно с Tele2.

«Мы второй раз прово-
дим встречу в Архангель-
ске, посвящённую преиму-
ществам технологии «боль-
ших данных». В нашем реги-
оне часть предприятий уже 
активно пользуется этими 
возможностями. Мы и сами 
в Tele2 с помощью Big Data 
определяем трафиковые 
места для открытия салонов 
связи, эффективные точки 
для развития сети, – отме-
тил во вступительном сло-
ве директор архангель-
ского филиала Tele2 Алек-
сандр КУЛЬБА. – Оператор 

мобильной связи обладает 
таким объёмом данных, ко-
торый позволяет выстраи-
вать эффективные контакты 
с действующими и потенци-
альными клиентами».

Tele2 – один из лидеров 
в Архангельской области 
по размеру инфраструкту-
ры связи и количеству або-
нентов. Это даёт возмож-
ность создать более де-
тальную картину целевой 
аудитории.

ЖИЗНЬ В «ЦИФРЕ»
«Около 90 процентов 

трафика в рунете проходит 
через мобильные устрой-
ства – телефоны и план-
шеты. В среднем каждый 

день пользователь в воз-
расте от 16 до 64 лет прово-
дит в сети 7 часов 50 минут. 
Мобильные устройства спо-
собны многое рассказать 
об абонентах», – пояснил 
основной спикер меропри-
ятия, руководитель отдела 
по работе с госсектором 
и крупными корпоратив-
ными клиентами компа-
нии Tele2 Алексей МАКОВ-
СКИЙ (г. Санкт-Петербург).

Операторы могут сег-
мен т ир ов ат ь к лиен тов 
по десяткам параметров. 
Например, по полу, возра-
сту, месту жительства и ра-
боты, уровню доходов.

«Мы понимаем, какой 
у человека уровень дохо-
да, исходя из того, куда он 
ездит отдыхать и как ча-
сто, какие продукты поку-
пает и в каких магазинах. 
При этом вся информация 
о клиентах остаётся в тай-
не в соответствии с законом 
о персональных данных. 
Все эти сведения обезли-
чены, их анализируют мате-
матические модели и пре-
доставляют в обобщённом 
виде», – добавил Алексей 
Маковский.

Тех нология ана лиза 
«больших данных» лежит 
в основе услуги SMS-таргет, 
которую Tele2 предлагает 

бизнесу. Предпринимате-
ли применяют сервис для 
запуска рекламных кампа-
ний, привлечения дополни-
тельной целевой аудитории, 
информирования действу-
ющих клиентов.

КАК ОПРЕДЕЛИТЬ 
ИНТЕРЕС

SMS-таргет запускается 
в три этапа: сначала опре-
деляется профиль канди-
дата, затем готовится сооб-
щение и отправляется рас-
сылка, а после оценивает-
ся конверсия. Примечатель-
но, что Tele2 разрешает от-
правлять одному абоненту 
не более одной рассылки 
в две недели.

«Запросы бывают со-
вершенно разными. На-
пример, одна из стомато-
логических клиник Санкт-
Петербурга для привлече-
ния новой аудитории ори-
ентировалась на интерес, 
не связанный с медициной. 
Клинике оказались нужны 
те, кто интересуется спорт-
залами, потому что тот, кто 
следит за своей формой, 
с большой долей вероятно-
сти следит и за своими зу-
бами, – отметил спикер. – 
А компания, которая про-
давала кроссоверы, в ка-
честве интересов выбира-

ла садоводство, охоту, ры-
балку, ведь люди, интере-
сующиеся этими сферами 
жизни, чаще остальных ез-
дят по бездорожью. Вооб-
ще, это была самая высо-
коноверсионная история 
в плане отдачи».

Несмотря на разви-
тие технологий и средств 
коммуникации, SMS по-
прежнему остаются самым 
высокоэффективным ре-
кламным каналом.

«Да и 98 процентов SMS 
абоненты читают в пер-
вые минуты после рассыл-
ки. Однако важно правиль-

но определить целевую ау-
диторию – клиентов, кото-
рым услуга действительно 
необходима», – подчеркнул 
Алексей Маковский.

В ПОИСКАХ 
РАБОТНИКОВ

Также технологии Big 
Data можно применять для 
подбора персонала.

«По сути, HR-таргет – 
это тот же SMS-таргет, по-
скольку для поиска сотруд-
ников нужны те же дан-
ные: возраст, геоположе-
ние, уровень дохода. Есте-
ственно, это больше подхо-

Дирекция СРО отметила специальными призами участников конкурса «Профессионалы»

Технологии

Ключевые навыки для успешной карьеры

Виктор ОРЕФЬЕВ

Фото Ильи Леонюка

БК

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

Как «большие данные» 
помогают найти клиентов

■ К юбилею Архангельска 
заменят купол английского 
танка на Троицком проспекте

Купол английского танка, стоящего на Троицком про-
спекте, в районе его пересечения с улицей Карла Марк-
са, планируют заменить к 440-летию Архангельска, 
то есть в этом году. Новый павильон будет выполнен 
из закалённого многослойного стекла и стали. Допол-
нением станет архитектурная подсветка внутри купола.

Напомним, что трофейный британский танк 
MARK V является музейным экспонатом. Он был установ-
лен в 1940 году. Памятник дважды переносили, а в 2006-м 
он был направлен на реставрацию.

По заключению экспертов, столетний танк уже нельзя де-
монстрировать на открытом воздухе, поэтому с 2011 года он 
находится в куполе. С тех пор поликарбонатные стенки па-
вильона помутнели, на них появились посторонние надписи.

«В прошлом году мы провели благоустройство террито-
рии в районе «Полярного» и заручились поддержкой крае-
ведческого музея в части замены «футляра» танка. Вместо 
поликарбоната будет использовано прочное стекло, и этот 
исторический объект обретёт достойный вид. Уверен, что 
многие архангелогородцы оценят такие изменения», – от-
метил глава Архангельска Дмитрий МОРЕВ.

Дизайн и материалы новой конструкции выглядят со-
временными и должны обеспечить защиту от вандалов. Для 
подсветки планируется использовать 12 прожекторов мощ-
ностью 25 Вт. Танк будет хорошо видно даже в тёмное вре-
мя суток. Рядом установят информационный стенд. 

Сейчас собственники экспоната определяются 
с подрядчиком, которому предстоит выполнить работу 
до 15 июня.

Артефакт
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дит для подбора массового 
персонала. Например, та-
ким способом можно искать 
менеджеров, курьеров, со-
трудников склада», – уточ-
нил спикер.

К ак бы ло отмечено 
на конференции, этим ин-
струментом уже пользуют-
ся некоторые местные ком-
пании. А в целом по стране 
с помощью HR-таргет со-
трудников активно ищут 
предприятия промышлен-
ного кластера. Использова-
ние технологий Big Data для 
подбора кадров только на-
бирает обороты.

Умная аналитика помо-
гает также органам местной 
власти принимать управ-
ленческие решения на ос-
нове точных знаний: оце-
нить динамику туристиче-
ских потоков и сформиро-
вать план развития инфра-
структуры для гостей ре-
гиона, определить востре-
бованность городского ме-
роприятия, оптимизиро-
вать схему общественного 
транспорта с учётом того, 
как горожане перемещают-
ся между районами и бли-
жайшими населёнными пун-
ктами и так далее.

лей получено подтвержде-
ние её востребованности. 
Профессиональные объеди-
нения выступают как инду-
стриальные партнёры. СРО 
«Союз профессиональных 
строителей» Архангельской 
области не первый год уча-
ствует в конкурсе «Профес-
сионалы».

«В качестве экспер-
та в компетенции «Кирпич-
ная кладка» я выступаю уже 
третий год. Хотелось бы от-
метить тщательную подго-
товку мероприятий со сто-
роны организаторов и хоро-
ший уровень конкурсантов. 
Задания предлагаются до-
статочно высокого уровня, 
но они не повторяются, а по-
стоянно видоизменяются. 
В строительных компетен-
циях необходимо не только 

уметь что-то делать руками, 
работать с оборудованием, 
но и подключать инженер-
ную мысль. Без этого зада-
ния не выполнить. Мы тра-
диционно отметили участ-
ников специальными при-
зами от СРО. Одной из за-
дач таких конкурсов являет-
ся выявление молодых лиде-
ров – тех, кто способен при-
нимать решения, потому что 
в строительной сфере По-
морья сегодня существует 
дефицит не только рабочих 
кадров, но и управленцев. 
А здесь мы видим молодых 
специалистов, которые де-
монстрируют хороший задел 
на дальнейший карьерный 
рост», – отметил предсе-
датель Совета СРО «Союз 
профессиональных стро-
ителей» Михаил ПАЛКИН.

Нынешнее лидерство 
Владимира Путина сомнений 
не вызывает. При этом глав-
ные опасения властей пре-
держащих сегодня связаны 
с явкой на выборы. Хотя она, 
по их расчётам и ожиданиям, 
должна даже вырасти, стать 
выше, чем обычно.

А КАК У НИХ?
Одним из критериев раз-

витой демократии принято 
считать непредсказуемость 
итогов выборов. Однако 
за последние годы электо-
ральные сюрпризы наши не-
дружественные демократи-
ческие партнёры преподно-
сили миру не так-то уж и ча-
сто. Что неожиданного было 
в победе Дональда Трампа 
в 2016 году? Вполне ожидае-
мым стало и неизбрание экс-
центричного американско-
го президента спустя четы-
ре года, после того как про-
изошло заметное охлажде-
ние не только в отношениях 
США и Евросоюза, но и, по-
жалуй, со всем остальным 
миром.

Не очень-то высоки шан-
сы нынешнего хозяина Бе-
лого дома Джо Байдена 
остаться на второй срок, 
и они также связаны с реа-
лиями внешнеполитически-
ми и экономическими. По-
зорное бегство войск США 
из Афганистана в 2020 году, 
нежелание дать гарантии ру-
ководству России о непри-
нятии в состав НАТО Украи-
ны останутся в истории на-
всегда, именно они, ско-
рее всего, вызвали к жиз-
ни идею проведения СВО. 
Новая победа Трампа осе-
нью 2024 года вполне пред-
сказуема, но что-то всё нет 
и нет печальных наблюдений 
по поводу заката американ-
ской демократии.

А ведь, если задумать-
ся, выборы в США – апофе-
оз олигархического капита-
лизма. Два довольно пожи-
лых джентльмена откровен-
но выясняют на политиче-
ском ринге отношения, за-
мены им нет и даже пока что 
не предвидится. Джо Бай-
ден не очень-то адекватен, 
порой здоровается на людях 
с кем-то невидимым, всё вре-

мя норовит упасть, то с вело-
сипеда, то с трапа самолё-
та. Дональд Трамп прямо-та-
ки прописался в судах раз-
ных штатов, где-то что-то вы-
игрывает, где-то что-то про-
игрывает, но скандально-
сутяжное «облико морале» 
не мешает ему и только ему 
представлять Республикан-
скую партию! На этом фоне 
кампания в России – торже-
ство свободного выбора. Не-
много настораживает лишь 
количество кандидатов: чет-
вёрка – несчастливое число 
в Китае, да и в Индии тоже. 
Быть может, замысел состо-
ял в том, чтобы даже количе-
ственно подчеркнуть сувере-
нитет России? В Китае пре-
тендент всегда один, в США – 
два, во Франции их обычно 
трое…

НЕОДИНАКОВЫЕ С ЛИЦА
Оппоненты самовыдви-

женца Владимира Пути-
на имеют разную поддерж-
ку в обществе, хотя в целом 
они уравновешивают разно-
направленные, в чём-то даже 
противонаправленные по-
литические векторы разви-
тия страны, представленные 
в настроениях россиян. При 
этом на итог противостояния 
претендентов друг с другом 
серьёзно влияют политиче-
ские реалии США.

Кандидат от либерал-
демократов Леонид Слуц-
кий, несмотря на прямо-та-
ки оглушительную рекламу 
ЛДПР с отсылками к Влади-
миру Жириновскому, выда-
ющиеся ораторские данные, 
которые ему удалось про-
демонстрировать во время 
дебатов, порой перегибает 
палку, не принимая во вни-
мание отрицательный теле-
эффект рукопожатий Джо 
Байдена с разного рода по-
литической пустотой. Проро-
ческие послания из прошло-
го экс-лидера ЛДПР лишь пе-
чально оттеняют его одино-
чество в нынешней полити-
ческой реальности. 

Программа Николая Ха-
ритонова, кандидата от 
КПРФ, проста, прозрачна 
и донельзя понятна – вер-
нуть всё, как было в СССР. 
Эта идея имеет своих актив-

ных сторонников, хотя мно-
гих смущают последствия 
такого курса. 

Самый молодой участник 
президентской гонки – пред-
ставитель партии «Новые 
люди» Владислав Даванков. 
Даванкову недавно исполни-
лось 40 лет, а, без преувели-
чения, «политический кара-
ул» всего мира устал от воз-
растных глав самых разных 
государств. Именно Вла-
дислав Даванков объединя-
ет практически весь актив-
ный протестный электорат. 
Кандидат от «Новых людей» 
успел помочь Борису На-
деждину при сборе подпи-
сей на выдвижение, доста-
точно сдержанно комменти-
ровал рост эскалации напря-
жённости вокруг Украины на-
кануне начала спецоперации, 
но при этом полон решимо-
сти доводить это непростое 
дело до какого-то внятного 
политического завершения. 
По оценке политолога Ильи 
Гращенкова, Даванков пока 
что имеет наименее высокий 
индекс узнаваемости. И, со-
ответственно, наименьший 
антирейтинг: проще говоря, 
его слишком мало знают, что-
бы устойчиво не любить. При-
чём, что важно, рост узнавае-
мости не сопровождается ро-
стом этой нелюбви. Надо от-
метить, что и сам кандидат 
этому способствует. Так, не-
давно он отозвал свой, мяг-
ко говоря, неоднозначный за-
конопроект о переименова-
нии неблагозвучных селений 
по всей России, о чём писал 
«Бизнес-класс».

ОТЧЕГО ЗАМЕНЫ НЕТ?
Что касается явки, важ-

но  учитывать то, с чем она 
может быть связана. Ны-
нешняя роль Владимира 
Путина, как представляет-
ся, связана с его политиче-
ской судьбой – а она в том, 
чтобы исправлять историче-
ские ошибки, ранее совер-
шавшиеся руководством 
не только России, но ещё 
и СССР. Эти ошибки стано-
вятся всё более явными. Что 
мешало, к примеру, Леониду 
Брежневу в 1974 году, в раз-
гар мирового топливного 
кризиса, когда цена на бар-

рель нефти впервые скак-
нула до 100 долларов, на-
чать торговать энергоноси-
телями не с идейными вра-
гами в Западной Европе, 
а с той же Индией, странами 
Юго-Восточной Азии, помо-
гать им развивать собствен-
ное промышленное произ-
водство? Это было бы впол-
не в духе декларировавше-
гося тогда пролетарского 
интернационализма. Может, 
и ввод войск в Афганистан 
в 1979 году смотрелся бы 
более выигрышно, а его по-
следствия были бы куда ме-
нее драматичными для со-
ветской политики и экономи-
ки. Способны ли Даванков, 
Харитонов или Слуцкий се-
годня включать режим «вре-
мя назад»? Ведь как это де-
лать, неведомо никому.

Драматичная – иначе 
не сказать – ситуация с СВО 
также требует общественно-
го сплочения. Что тоже по-
влияет на явку и окончатель-
но нивелирует или, как ныне 
принято говорить, «обнулит» 
негатив эффекта предсказу-
емости.

Но несмотря на то, что 
в Архангельской области 
стремление граждан при-
нимать участие в выборах, 
как недавно фиксировалось 
социологами, выше, чем 
в среднем по России, конеч-
ный результат может ожида-
ний не оправдать. Извест-
но, что явка в регионе отста-
ёт от среднероссийской при-
мерно на 10%, а то и на 15%. 
Устранить это отставание 
можно, скорее всего, лишь 
одним способом – разъяс-
нительной работой с жите-
лями Поморья, включением 
на полную мощность потен-
циала общества «Знание» 
или получившего извест-
ность по всей России наше-
го регионального Клуба экс-
пертов. Разговоры об этом 
ведутся давно, однако воз 
остаётся недвижим.

Так что едва ли Архан-
гельская область без особых 
административных усилий 
достигнет нужного уровня 
явки на действительно важ-
ных, ответственных выборах 
Президента РФ – 2024. Хотя 
вполне могла бы.

Есть мнение

Явка больше, чем жизнь?

Всё ближе «время Ч» –
дата выборов 
Президента России.
В условиях СВО 
ритуальные 
демократические 
процедуры – роскошь, 
которую позволить 
себе могут немногие. 
Определились четыре 
претендента, они, 
как представляется, 
вполне дают 
возможность 
политически 
самоопределиться 
всем россиянам. 

Герман КУЗНЕЧИХИН

журналист

БК

Реклама
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2-3 марта в Мезени прошли ставшие уже 
традиционными областные соревнования 
конников на лошадях знаменитой местной 
породы. Нынешние состязания были уже 
тринадцатыми по счёту. 13 – несчастливое 
число. Так говорят. И накануне, когда мы 
выезжали из Архангельска, казалось, 
суеверие сбудется: снег на неделе 
стремительно таял, дорога раскисла, и мы 
добирались до Мезени (расстояние около 
400 км) почти 8 часов. Судейская бригада 
по приезде сразу поспешила на ипподром 
и, вернувшись, пришла к выводу: программу 
придётся корректировать. Так и сделали.

СОРЕВНОВАНИЯ ‒
ЭТО ИСПЫТАНИЯ

Поскольку снега поч-
ти не оставалось и сани 
скользили плохо, груз 1200 
килограммов в упражнении 
шагом на 2 километра ре-
шено было снизить до 500 
килограммов, при испыта-
нии рысью на 15 километров 
в сани положить 400 вместо 
600 килограммов, а на испы-
тании рысью без груза дис-
танцию в 30 километров со-
кратить до 20. Корректиро-
вались и другие виды про-
граммы.

В общем, поволновать-
ся всем пришлось изрядно: 
и судьям (в судейскую бри-
гаду входили специалисты 
Архангельского НИИ сель-
ского хозяйства, Всерос-
сийского НИИ коневодства, 
Института общей генетики 
им. Н. И. Вавилова Россий-
ской академии наук, а так-
же руководители несколь-
ких российских конных клу-
бов, в которых содержатся 
лошади мезенской породы), 
и участникам предстоящих 
состязаний, и организато-
рам – специалистам регио-
нального министерства АПК 
и торговли, администрации 
Мезенского округа. Пере-
живали также гости, прие-
хавшие посмотреть испыта-
ния мезенок из Курской, Мо-
сковской, Ленинградской, 
Рязанской, Вологодской 
и других областей. Беспо-
коились и местные жители: 
параллельно с соревнова-
ниями конников на ипподро-
ме был запланирован празд-
ник проводов русской зимы. 
А какие проводы, если сне-
га не будет? Мне кажется, 
нервничали даже лошади –
поэтому в Мезень их пригна-
ли пораньше, чтобы немного 
привыкли к обстановке.

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ‒
САМЫЙ ТРУДНЫЙ

Утром в первый день 
соревнований погода поч-
ти не изменилась. Напро-
тив, с реки подул прони-
зывающий холодом ветер. 
Тем не менее открытие по-
лучилось торжественным: 
с хлебом-солью, подъёмом 
флага, исполнением гимна 
России. С приветственными 
словами и напутствиями вы-
ступили заместитель пред-

седателя областного Собра-
ния депутатов Игорь Чесно-
ков (в Мезень в этот день 
приехала представитель-
ная делегация депутатов 
из многих муниципалите-
тов Поморья), министр АПК 
и торговли Ирина Бажанова, 
руководители местной ад-
министрации. Под аплодис-
менты собравшихся прошёл 
парад участников. Напряже-
ние немного спало.

К о н к у р с  « Л у ч ш а я 
упряжь», выводка жереб-
цов, кобыл и молодняка – бу-
дущего породы, на который 
возлагают большие надеж-
ды специалисты селекцион-
ного центра АрхНИИСХ, ис-
пытания лошадей рысью под 
седлом на 2 километра, ша-
гом с грузом 500 килограм-
мов на 2 километра и без 
груза по снежной целине –
всё прошло по плану и без 
задержек.

Народ с нетерпени-
ем ждал гвоздя програм-
мы – выезда троек. И хотя их 
было всего три, и все пред-
ставляли рыбакколхоз «Се-
вер», зрелище впечатляло. 
Ещё бы: как можно не вос-
хищаться тройками с бубен-
цами, когда они под гиканье 
ездовых набирают скорость. 
Закусив удила, мотая мор-
дами, лошади вихрем не-
сутся вперёд. Остановить 
их в такой момент, кажет-
ся, невозможно…  Но опыт-
ные конники из Долгоще-
лья – Иван Широкий, став-
ший на предыдущих сорев-
нованиях со своей любими-
цей – кобылой Философи-

ей, абсолютным чемпио-
ном породы, и его однофа-
милец Олег Широкий с сы-
ном Егором – справляются 
даже с самыми норовисты-
ми лошадьми. Сказывает-
ся опыт.

ПОГОДА НАЛАДИЛАСЬ, 
И СОРЕВНОВАНИЯ 

УДАЛИСЬ
На второй день соревно-

ваний (в воскресенье, 3 мар-
та) на ипподроме был кра-
сочный праздник прово-
дов зимы. Погода, правда, 
вновь проверяла всех на вы-
держку: снег повалил так гу-
сто, что не видно было дру-
гого края ипподрома. Од-
нако это не помешало про-
должить испытания. Старт 
упряжкам на дистанцию 15 
километров с грузом 400 ки-
лограммов дали вовремя. 
Как, кстати, немного позже 
и на испытаниях рысью без 
груза на 20 километров.

Вскоре погода налади-
лась. Музыка, конкурсы, хо-
роводы, частушки и пес-
ни – концертную програм-
му подготовили коллекти-
вы окружного Дома культу-
ры – гармонично дополняли 
события дня. Однако когда 
главный судья соревнова-
ний Ирина Юрьева, руково-
дитель селекционного цен-
тра по мезенской породе ло-
шадей Архангельского НИ-
ИСХ, объявила, что начина-
ется подготовка к испытани-
ям на тяговую выносливость 
(на сани погрузили 36 меш-
ков с песком общим весом 
две тонны, а не три, как было 
записано в программе), на-
род сразу сместился к ип-
подрому. Все волновались. 
Волнение передавалось 
и лошадям: они словно по-
нимали, что их ждёт, и не хо-
тели заходить в упряжку. Их 
успокаивали, покрикивали, 
тянули за уздечки, подтал-
кивали, наконец, повинуясь 
хозяину (вознице), конь за-
нимал место перед санями. 
И вот всё готово – можно 
трогать. Но «на кону» тяже-
ленный груз, его надо снача-
ла сдвинуть с места, а затем 
протянуть сани на предель-
ное расстояние. Лошадь на-

прягается, возница машет 
вожжами, кричит что-то од-
ному ему понятное, конь де-
лает рывок, едва ли не под-
нимаясь на дыбы, и сани на-
чинают двигаться…

Результаты оказались 
просто феноменальные: 
конь по кличке Минор про-
шагал километровую дис-
танцию за 4 минуты 42 се-
кунды. Мог бы дальше идти, 
но Олег Широкий, который 
управлял Минором, остано-
вил его. Видимо, пожалел. 
В итоге конь занял второе 
место. Всего на 15 метров 

меньше результат у третье-
го участника – коня по клич-
ке Черногор. А победите-
лем здесь признали Фото-
на, который прошёл с двумя 
тоннами груза 1230 метров. 
Но дело даже не в том, кто 
сколько прошагал, – свои 
возможности они и так по-
казали. А способны кони 
и на большее.

МЕЗЕНСКАЯ ПОРОДА 
ЛОШАДЕЙ НУЖДАЕТСЯ 

В ПОДДЕРЖКЕ
На подведении итогов, 

которое проходило в окруж-
ном Доме культуры, объяв-
ляли результаты, называли 
лучших конников в испыта-
ниях, вручали призы.

Абсолютным чемпио-
ном соревнований по ито-
гам двух дней испытаний 
стал жеребец по кличке За-
менитель под управлением 
Ивана Широкого.

Чемпионом среди рабо-
чих лошадей признали коня 
Арабика, которым управ-

лял Олег Широкий. По ито-
гам ранжира среди жереб-
цов было присуждено сра-
зу два вторых места, так как 
судьи не смогли решить, кто 
из них лучше: семилетнему 
Заменителю и тринадцати-
летнему Черногору. А пер-
вое место отдали жеребцу 
по кличке Пегас 2012 года 
рождения.

Все названные лоша-
ди принадлежат рыболо-
вецкому колхозу «Север», 
где находится единствен-
ная в России генофондно-
племенная ферма мезе-

нок. Всего их здесь содер-
жится около 130 голов. Не-
много, что и говорить, для 
такой ценной аборигенной 
породы.

Первое мес то сре-
ди мезенок присудили ко-
быле по кличке Апрелька 
2019 года рождения, второе 
получила Тайбола 2016 года 
рождения. Обе принадлежат 
конному двору «Остров». Хо-
зяйка – Елена Григорьева 
из села Лампожня, замечу, 
«воспитывает» своих подо-
печных «по науке», она со-
трудник АрхНИИС Х. Третье 
место судьи отдали кобыле 
Смуглянка 2015 года рожде-
ния из конного клуба «Ме-
зенска лошадёнка» (руко-
водитель Александр Сквор-
цов).

«Соревнования удались, 
и это главное», – отмети-
ла Ирина Юрьева. Канди-
дат сельскохозяйственных 
наук, ведущий научный со-
трудник лаборатории живот-
новодства в Архангельском 

НИИСХ, она знает о мезен-
ках практически всё, так что 
её оценка точна.

С ней была согласна 
и коллега из Всероссий-
ского НИИ коневодства (на-
ходится в Рязанской обла-
сти), тоже кандидат сель-
скохозяйственных наук На-
талья Купцова. Приезжает 
она в Мезень уже во второй 
раз и не перестаёт восхи-
щаться местной породой 
лошадей. Обещает прие-
хать, между прочим, ещё 
не единожды.

Добрые слова в адрес 
организаторов подобных 
соревнований говорила так-
же Наталья Спасская, учё-
ный секретарь зоологиче-
ского музея МГУ, которая, 
по-моему, не пропустила 
ни одного испытания мезе-
нок. Она не только интере-
суется их возможностями, 
но и много общается со спе-
циалистами и коневладель-
цами, а затем публикует ин-
тересные статьи и фотогра-
фии.

Высоко оценила уровень 
соревнований министр АПК 
и торговли Архангельской 
области Ирина Бажанова. 
Мезенские лошади, по её 
словам, гордость Поморья. 
И мы гордимся людьми, ко-
торые занимаются сохране-
нием мезенок. Конечно же, 
заверила министр, будем 
поддерживать эту абори-
генную породу. Финансовая 
помощь рыбакколхозу «Се-
вер» оказывается и из об-
ластного бюджета, и из фе-
дерального. И она будет ра-
сти. «Чтобы люди, которые 
занимаются этим важным 
делом, горели желанием его 
продолжать», – сказала в за-
ключение министр.

Как говорится, её слова 
да Богу в уши!

…Кстати, по поводу чис-
ла 13. Когда наша коман-
да возвращалась в Ар-
хангельск, Розе Захаро-
вой, заведующей экофер-
мой Кенозерского нацио-
нального парка, где содер-
жатся 12 племенных мезе-
нок, сообщили по телефо-
ну, что на ферме прибавле-
ние – на свет появился же-
ребёнок. Теперь там 13 ме-
зенских лошадок. Новость 
в автобусе приняли на «ура». 
А мы говорим, тринадцать –
несчастливое число…

Репортаж: В Мезени прошли традиционные соревнования конников на лошадях местной породы

Краса и гордость 
мезенского края
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Верховный суд РФ (определение ВС РФ 
№ 305-ЭС23-18507) рассмотрел спор 
о взыскании с налоговых консультантов 
убытков – 11,7 млн рублей – в виде 
доначислений по итогам налоговой 
проверки, которые возникли в результате 
некачественной консультации. Суды трёх 
инстанций отказали в иске, 
но… Верховный суд РФ 
отменил все эти решения.

ВС РФ вернул дело в суд 
первой инстанции, указав, 
что при рассмотрении таких 
споров необходимо учиты-
вать как степень заботливо-
сти консультантов о пользе 
клиента, так и степень их 
профессионализма. Проа-
нализируем арбитражное 
дело (№ А40-111577/2022) 
и выясним правовые осно-
вания и акценты, которые 
сделал ВС РФ по этой теме, 
безусловно, очень важной 
для всех консультационных, 
аудиторских и юридических 
компаний.

***
Компания ООО «Посуда-

Центр сервис» заключи-
ла с московским филиалом 
международной аудитор-
ской компании Ernst & Young 
договор оказания консуль-
тационных услуг по разра-
ботке методики списания 
товарных потерь для исчис-
ления налога на прибыль.

Эта тема из области 
бухгалтерского и налого-
вого учёта очень сложна 
и неоднозначна по своей 
правовой природе. Кста-
ти, именно поэтому ком-
пания и обратилась к вы-
шеназванной аудиторской 
компании, ориентируясь, 
естественно, прежде всего 
на её бесспорный междуна-
родный авторитет и успеш-
ность в налоговых консуль-
тациях.

В вопросе разработки 
методик списания товар-
ных потерь присутствуют 
оценочные суждения и ха-
рактеристики, при этом на-
логовые консультанты руко-
водствуются своими оцен-
ками, а налоговый инспек-
тор – своими, и эти две по-
зиции критически отличают-
ся друг от друга.

Собственно, именно так 
и произошло в описывае-
мой ситуации. В ходе вы-
ездной проверки налого-
вый орган пришёл к выво-
ду, что разработанная кон-
сультантами и применяе-
мая компанией методика 
списания товарных потерь 
неверна и приводит к за-
нижению не только налога 
на прибыль, но и НДС. В ито-
ге вместе с пенями и штра-
фами сформировалась сум-
ма налоговых доначислений 
в бюджет в размере 11,7 млн 
рублей.

Все суды по оспарива-
нию этих доначислений ком-
пания проиграла. И затем 
подала иск к своим консуль-
тантам о взыскании этой 
суммы, полагая, что именно 
они несут ответственность 
за неправильно разработан-
ную методику списания то-
варных потерь.

Однако все три судеб-
ные инстанции в этом спо-
ре тоже отказали ООО, встав 
на сторону налоговых кон-
сультантов. Свои решения 
суды основывали на том, 
что:

– консультанты оказали 
компании свои услуги на со-
гласованных в договоре ус-
ловиях, а результаты этой 
работы были приняты без 
замечаний и оплачены;

– компания, принимая 
услугу, считала методику, 
разработанную консуль-
тантами, правильной и со-
ответствующей действую-
щему налоговому законода-
тельству;

– компания приняла са-
мостоятельное управленче-
ское решение об использо-
вании в своей работе этой 
методики, следователь-
но, только она сама несёт 
за него налоговый риск;

– в договоре меж ду 
компанией и консультанта-
ми не содержится указания 
на дополнительную имуще-
ственную ответственность 
исполнителя перед заказчи-
ком, в частности при дона-
числении налогов.

Фирма на этом не оста-
новилась и подала жало-
бу в Верховный суд РФ. Об-
ратите внимание на то, как 
ООО «Посуда-Центр сервис» 
мотивировало эту свою жа-
лобу:

– потребительская цен-
ность налоговых консульта-
ций состоит именно в прак-
тическом их применении;

– п р а в о в ы е  у с л у г и 
не интересны сами по себе, 
поскольку заказчик ожидает, 
что они принесут ему полез-
ный результат;

– зак лючив договор 
с консультантами за возна-
граждение, компания тем 
самым обратилась к про-
фессионалам и переложи-
ла на них риск возможно-
го несоблюдения норм на-
логового законодательства 
при разработке ими выше-

названной сложной мето-
дики;

– по мнению компа-
нии, в данном споре оче-
видно наличие причинно-
следственной связи между 
потерями заявителя и не-
правильно разработанной 
консультантами методики 
списания потерь.

Далее, анализируя это 
дело, необходимо понять, 
что сказал ВС РФ, отменяя 
все предшествующие реше-
ния судов и возвращая дело 
в первую инстанцию.

На мой взгляд, очень 
важно, что судам при но-
вом рассмотрении этого 
дела и иных аналогичных 
дел в будущем уже нель-
зя будет опираться только 
на те доводы, которыми они 
руководствовались прежде. 
При этом не сказано, что эти 
доводы уже не работают. Так 
ВС РФ вопрос не ставит.

ВС РФ лишь говорит, что 
есть общие правила, а есть 
исключения из них. Учиты-
вать необходимо и то и дру-
гое. Важны нюансы, соблю-
дение баланса интересов 
сторон, все грани этого 
сложного спора.

По мнению ВС РФ, «ис-
полнитель по общему прави-
лу не разделяет с заказчи-
ком риск недостижения ре-
зультата, ради которого за-
ключается договор. В свя-
зи с этим, например, нало-
говый консультант не может 
в буквальном смысле нести 
имущественную ответствен-
ность за результаты нало-
говой проверки заказчи-
ка и оценку его финансово-
хозяйственной деятельно-
сти, которая в будущем бу-
дет дана налоговым орга-
ном, даже если полученные 
от консультанта советы были 
учтены при формировании 
учётной политики».

И при неблагоприятном 
итоге налоговых проверок 
в результате плохих (не-
качественных) консульта-
ций доначисления не могут 
возлагаться исключительно 
на консультантов.

«При определении раз-
мера ответственности суд 
должен исходить из дока-
занного с разумной степе-
нью достоверности разме-
ра убытков, которые могли 
быть предотвращены креди-
тором при принятии им раз-

умных мер для уменьшения, 
а при невозможности досто-
верного определения убыт-
ков вправе определить при-
чинённый вклад и должни-
ка, и кредитора в возникшие 
убытки, исходя из критери-
ев справедливости и сораз-
мерности и разделив ответ-
ственность сторон договора 
в соответствующих долях».

С консультанта можно 
взыскать убытки, если они 
возникли из-за его непро-
фессионализма. При этом 
заметьте: если заказчик ос-
ведомлён о том, что у кон-
сультанта нет особых зна-
ний и умений для решения 
проблемы (правовой, бух-
галтерской и т.п.), то не-
справедливо привлекать 
его к ответственности за их 
неприменение. Однако если 
консультант позициониру-
ет себя как профессиона-
ла высокой квалификации 
с опытом решения подоб-
ных сложных задач, а в рас-
сматриваемом нами случае 
консультант именно такой, 
то пониженные стандарты 
при определении меры от-
ветственности не применя-
ются.

И что ещё очень важно 
в позиции ВС РФ: эти вы-
воды касаются даже тех 
случаев, когда в догово-
ре есть пункт, который ис-
ключает или ограничивает 
ответственность консуль-
танта. Это договорное ус-
ловие допустимо, одна-
ко на него нельзя ссылать-
ся, если услуга оказана на-
столько непрофессиональ-
но, что не принесла заказ-
чику пользы. Например, ис-
полнитель разработал заве-
домо непригодный инстру-
мент.

Несомненно, это опре-
деление ВС РФ носит зна-
ковый характер и привле-
кает к себе внимание всего 
юридического, аудиторско-
го и консультационного со-
общества, где с нетерпени-
ем будут ожидать окончания 
этого спора на «втором су-
дебном круге». Хотя в опре-
делённой степени результат 
уже предрешён. Ожидать 
можно лишь варианты того, 
в какой пропорции консуль-
танты будут признаны судом 
ответственными перед ком-
панией за налоговые дона-
числения в бюджет.

Прецедент

Знаковое определение ВС РФ:

Консультанты
несут ответственность, но…

Николай НЕКРАСОВ
управляющий ООО «БЭНЦ»

БК

Книжная рубрика «Бизнес- 
класса» продолжает радовать 
откликами, открывая новые гра-
ни мировоззрения людей из са-
мых разных сфер жизни Помо-
рья. Сегодня у нас в гостях – ак-
тёр Архангельского театра драмы 
им. М. В. Ломоносова Иван БРА-
ТУШЕВ:

– Не могу сказать, что у меня 
есть любимые книги, возможно, по-
тому, что профессиональная деформация в сторону теа-
тра склоняет использовать литературу в поиске новых об-
разов, идей, вдохновения для создания новых ролей или 
постановок. С этой точки зрения, наверное, в каждой кни-
ге найдётся «крючок», который тебя зацепит.

Из недавно прочитанного впечатлил роман Евгения 
Водолазкина «Лавр» – мне близка тема поиска Бога. От-
мечу также сборник фикшн-историй на феминистическую 
тему «Что увидела Кассандра» американской писательни-
цы Гвен Эрин Кирби, эта тема мне также интересна. Два 
этих произведения совершенно разнополярны, что дока-
зывает: мой выбор литературы достаточно беспорядо-
чен и интуитивен.

Есть ещё книги «второго шанса». Когда-то мне очень 
не понравился роман «Над пропастью во ржи» Джерома 
Сэлинджера, но сейчас, думаю, настало его время. Со-
всем недавно прочитал биографию писателя Юрия Оле-
ши, и мне захотелось поближе познакомиться с его про-
изведениями.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Ивана Братушева

■ Очередная сессия 
Архангельской городской 
Думы назначена на 20 марта

20 марта начнёт свою работу шестая сессия Архан-
гельской городской Думы 28-го созыва. Постановле-
ние о созыве сессии подписал председатель гордумы 
Иван ВОРОНЦОВ. Один из ключевых вопросов – внесе-
ние изменений в бюджет текущего периода.

Также депутаты заслушают доклад о выполнении 
в 2022-м и 2023 годах программы комплексного разви-
тия систем коммунальной инфраструктуры Архангель-
ска. Кроме этого, на мартовской сессии должен быть ут-
верждён прогнозный план приватизации на 2023-2025 
годы.

Место проведения сессии: г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, д. 60, зал заседаний. Прямая трансляция будет до-
ступна в группе городской Думы «ВКонтакте» (www.vk.com/
arhgorduma). Начало – в 10.00.

Объявление
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В последнее время в Архангельской области повышается 
интерес к исторической реконструкции: проводятся 
яркие фестивали, которые дают возможность окунуться 
в прошлое и почувствовать себя в другой эпохе. 
А с недавних пор прикоснуться к Средневековью стало 
возможно и вне фестивальной жизни: в Архангельске 
открыли музей живой истории «Бурса».

О его создании и других подоб-
ных проектах «Бизнес-классу» рас-
сказала соосновательница клу-
ба исторической реконструкции 
«Рыкарь» Светлана КОСТЫК.

ИНТЕРЕС К ИСТОРИИ СЕВЕРА
Клубу уже больше 20 лет, и боль-

шую часть своего существования он 
был скорее объединением «по инте-
ресам». Бурная деятельность раз-
вернулась в последние 3-4 года. 
При этом «Рыкарь» – организация 
общественная, социально ориен-
тированная, не позиционирующая 
себя как бизнес. Она объединяет 
несколько направлений и свыше 
400 участников.

«Каждый клуб делает упор 
на определённую эпоху. Мы в каче-
стве ориентира выбрали для себя 
раннее Средневековье на террито-
рии Русского Севера, – начала свой 
рассказ Светлана Костык. – Нас ин-
тересовало, что было на этой терри-
тории до эпохи Петра Первого. Ин-
формация по этому периоду соби-
рается по крупицам: мало находок, 
немногое сохранилось».

«Рыкари» начали сотрудничать 
с краеведческим музеем, архивом, 
изучать литературу и имеющиеся 
источники. Это позволило создать 
образы, приближенные к тем, ка-
кие могли быть на этой земле мно-
гие столетия назад. Часть реквизи-
та и оборудования сделана на ос-
нове артефактов, которые хранятся 
в музее. При создании одежды и ин-
струментов тех лет реконструкторы 
стараются использовать аутентич-
ные технологии.

«В реконструкции нет места для 
фантазии: делаем всё максимально 
близко к жизни», – подчеркнула со-
беседница «БК».

ХРАНИТЕЛЬНИЦА РЕМЁСЕЛ
Одно из основных направлений 

работы клуба – историческое фех-
тование.

«Мой супруг Евгений занимает-
ся фехтованием уже более десяти 
лет. Его увлекает современный ме-
чевой бой, историческое фехтова-
ние. И в определённый момент ста-
ло ясно, что ничем другим он зани-
маться не будет, поэтому в итоге это 
стало его работой. В клубе «Рыкарь» 
Евгений обучает оружейным едино-
борствам и приёмам самозащиты 
взрослых и детей», – пояснила Свет-
лана Костык.

Сама она больше тяготеет 
к мирной жизни: к примеру, инте-
ресуется, какими ремёслами вла-
дели люди той далёкой эпохи.

«Изучение ремёсел как одно 
из направлений работы клуба «вы-
росло» из реконструкции: была не-
обходимость обеспечивать себя 
одеждой, реквизитом. Да и в це-
лом мне самой это очень интерес-
но. Моё первое образование свя-
зано с ремёслами, и на данный мо-
мент я владею более чем сорока 
технологическими процессами. Мне 

всегда хотелось, чтобы творчество 
было не просто хобби, а стало рабо-
той, чтобы рукоделие объединяло 
людей, поддерживало их, заряжа-
ло энергией», – уточнила Светлана.

Так появился Центр историче-
ских ремёсел, где обучают древ-
ним искусствам, проводят мастер-
классы, готовят изделия для ре-
конструкторов и ролевиков. Также 
здесь встречаются мастера и делят-
ся опытом и наработками. А перед 
фестивалями работа в центре кипит 
просто круглосуточно!

«Тысячу лет назад люди на Се-
вере умели делать многое: обраба-
тывать волокна, прясть из них нити, 
ткать, вязать шнуры, ковать, делать 
украшения из стекла, металла, шить 
обувь и так далее. В нашем центре 
мы стремимся освоить все древние 
ремёсла Русского Севера, чтобы 
не отставать от предков. А то даже 

как-то неловко уметь только тыкать 
пальцем в смартфон», – с улыбкой 
добавляет Светлана.

Сегодня в центре представле-
ны 15 традиционных ремёсел, сре-
ди наиболее необычных – изготов-
ление изделий из стекла, бронзы, 
латуни.

«Активно работаем с пряжей, 
правда, приходится использовать 
покупную. Баранов нужных пород 
у нас в регионе пока не завели. Во-
обще, когда мы с кем-то общаемся, 
обычно продвигаем две идеи: «за-
ведите баранов и начинайте выра-
щивать жемчуг», – смеётся собесед-
ница «БК».

Реализовывать подобные ини-
циативы помогают гранты.

«Мы участвуем во всех воз-
можных конкурсах грантов: губер-
наторских, президентских, фон-
да культурных инициатив. Меняет-
ся жизнь, меняются и условия кон-
курсов, и под них нужно подстраи-
ваться. На данный момент у нас до-
статочно хорошая статистика: выи-
грывают 6 из 10 поданных заявок», – 
уточнила Светлана Костык.

ЛАГЕРЬ ПОМОРОВ В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА

Следующим этапом развития 
деятельности клуба стало основа-
ние в конце прошлого года музея.

«Появилась потребность в об-
щественном пространстве для ре-
конструкторов. Клубов достаточно 

много: есть малочисленные – всего 
по 3-4 человека, а есть и более круп-
ные объединения, в которых боль-
ше 50 участников. И всем им нуж-
но где-то собираться, общаться, – 
уверена сооснователь клуба «Ры-
карь». – К тому же у нас накопилось 
много костюмов, предметов быта 
и оружия, палаток и даже мебели: 
всё это изготовили своими руками 
к тем же фестивалям. И это богат-
ство требовалось разместить в од-

ном пространстве. Так мы пришли 
к идее создания музея живой исто-
рии «Бурса».

Уточним, на поморской говоре 
«бурса» означает «лагерь поморов 
на дрейфующей льдине». В Сред-
ние века этим словом называли ещё 
и общую кассу какого-либо союза. 
И это очень символично, ведь му-
зей стал результатом партнёрства 
пяти конструкторских клубов Архан-
гельска. Помещение взяли в арен-
ду у Архангельского регионально-
го отделения Всероссийского об-
щества глухих – оно находится не-
далеко от парка «Зарусье». К сло-
ву, у двух общественных организа-
ций есть несколько совместных про-
ектов.

В музее разместилось множе-
ство реплик костюмов, оружия, 
доспехов и предметов быта. На-
пример, здесь есть одеяние ар-
хангельского стрелецкого полка, 
викингов и новгородцев. Приме-
чательно, что все экспонаты му-
зея можно и даже нужно трогать 
руками. Можно зайти в импрови-
зированный лагерь стрельцов, 
взять в руки оружие или приме-
рить на себя средневековый ко-
стюм. В основном здесь представ-
лены реплики, созданные на осно-
ве исторических данных.

«Поморы были очень прагма-
тичными. В отличие от европей-
цев, у них не было ни одной вещи 
для красоты или «просто так». Бо-

лее того, некоторые изделия име-
ли двойное назначение. Те же ви-
кинги активно использовали для 
украшения вещей зооморфные, 
растительные орнаменты. А у по-
моров была строгая геометрия 
во всём», – отметила собеседни-
ца «БК».

Работа над обновлением экс-
позиции продолжается, в планах – 
сделать её многоуровневой. Также 
здесь проводятся экскурсии, лек-
ции, творческие встречи – словом, 
всё, что связано с историей и куль-
турой. Следует уточнить, что музей 
работает по заявкам. Так что нагря-
нуть сюда без предварительной до-
говорённости не получится.

«НОВЫЙ ГОРОД» В МАСШТАБЕ
А впереди у «рыкарей» ещё бо-

лее масштабный проект – строи-
тельство парка семейного отдыха.

«Это какая-то потребность – 
создавать общественные простран-
ства, – полагает Светлана. – На са-
мом деле это совместная история 
нескольких организаций, рекон-
структоров и конного клуба «Кан-
три клаб». Мы планируем сделать 
концептуальный парк семейного 
отдыха в Заостровье с кемпинго-
вой зоной. Лично меня больше все-
го греет, что центром парка станет 
полномасштабная реконструкция 
деревянной крепости «Новый го-
род» – той самой, от которой и ве-
дётся отсчёт существования Архан-

гельска. Её макет есть в краеведче-
ском музее».

Предполагаемая площадь кре-
пости – от 4 до 8 гектаров, она бу-
дет воссоздана со всеми галерея-
ми, башнями и домами. Также в пла-
нах организовать внутри солеварню 
и даже мини-верфь.

«Это не музей, а именно рекон-
струкция: то есть все постройки 
будут рабочими, с ними можно бу-
дет взаимодействовать, – уточни-
ла Светлана Костык. – Для парка уже 
выбрано живописное место, решён 
вопрос с землёй. На строительство 
требуется внушительная сумма. 
Мы отработали несколько вариан-
тов финансирования. Но, например, 
в случае реализации проекта с ин-
вестором мы потеряем самостоя-
тельность. А текущие ставки по кре-
дитам слишком высокие. С гранто-
выми конкурсами тоже не так про-
сто – подходящих программ нет. 
Но мы не унываем. Да и после ряда 
неудач, косых взглядов и насме-
шек неуверенность в себе начина-
ет куда-то испаряться».

Торжественная церемония запу-
ска строительства состоится на фе-
стивале «Перекрёстки Севера», ко-
торый пройдёт с 12 по 14 июля.

«Хотим закопать «капсулу вре-
мени» сроком на 10 лет, чтоб в год 
празднования 450-летнего юбилея 
Архангельска посмотреть, как пре-
образилась территория», – подели-
лась планами собеседница «БК».

Проект: Под Архангельском хотят реконструировать крепость «Новый город»

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

Прикоснуться 
к Средневековью

Реконструкторы на фестивале в Новодвинской крепости

Светлана и Евгений Костык




